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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Aumento salarial tiene bajo presión a microempresas 
Estos negocios son mayoría en el país y 9 de cada 10 de sus trabajadores son contratados 
con salario mínimo 
 

 
Capturan a El Nini, líder sicario de Los Chapitos 
La DEA ofrecía 3 mdd por su aprehensión 
 

 
Pelean en la Corte quitar tope a Afores 
Dan a Yasmín Esquivel impugnación de Ejecutivo y la Consar 
 

 
Operó inteligencia de EU por tres años para la recaptura de Ovidio 
Tráfico de drogas. Con la participación de la oficina de Investigaciones de Seguridad 
Interna, estadounidenses lograron identificar diversas casas del hijo de Guzmán Loera 
 

 
Inminente, el aval para que la IP venda vacunas anticovid 
Cofepris: Pfizer y Moderna cumplen con los últimos trámites 
 

 
Superará IED a remesas en 2025 por nearshoring 
Santander. Anuncios de inversión de 120 empresas sólo este año suponen unos 44 mil 
mdd multianuales, según reporte 
 

 
México redobla el paso en inversión foránea de minería al cierre del III Trim. 
Captó 2,737 mdd, el mayor monto para ese lapso en 10 años 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO se reúne hoy en Acapulco con dirigentes de la IP y Slim  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/23/estados/024n1est 
Una nueva etapa en la recuperación de la actividad en las zonas golpeadas 
por Otis el mes pasado arrancará este jueves, cuando el presidente Andrés 
Manuel López Obrador se reúna en Acapulco con la cúpula del sector 
privado, representada por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), en un 
encuentro al que asiste también el magnate Carlos Slim Helú para dar 
continuidad a la reconstrucción del puerto y las ciudades cercanas. 
Como parte de esas acciones, este miércoles la Asociación de Bancos de 
México anunció, después de una reunión de su dirigente, Julio Carranza, y 
Slim Helú con el presidente López Obrador, que el próximo encuentro anual 
de los banqueros se realizará en Acapulco el 18 y 19 de abril próximos. Se 
trata del tercer evento de gran calado confirmado para el puerto, después 
del Abierto Mexicano de Tenis y el Tianguis Turístico. 
 
Pelean en la Corte quitar tope a Afores  
https://www.reforma.com/pelean-en-la-corte-quitar-tope-a-afores/ar2715111?v=6 
La pelea de las Afores contra el tope de 0.57 por ciento de comisión sobre 
los saldos de sus clientes se definirá en la Corte, luego de que un juez federal 
determinó que se trata de un límite que es inconstitucional. 
 
Cercada por la oposición, terna para la Corte acudirá al Senado  
https://www.milenio.com/politica/cercada-oposicion-terna-corte-acudira-senado 
Ciudad de México. - Con el rechazo anticipado de las bancadas de oposición, 
el próximo lunes acudirán a la Comisión de Justicia del Senado Bertha María 
Alcalde Luján, Lenia Batres y María Estela Ríos, propuestas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador para ocupar la vacante que dejó Arturo 
Zaldívar en la Suprema Corte. Se prevé que los legisladores de Morena 
salgan en la defensa de la terna, aun de Estela Ríos, quien, según lo 
establecido en la ley, por ser consejera jurídica de la Presidencia no puede 
ocupar la plaza de ministra, ya que su cargo actual se equipara a una 
secretaría de Estado.  
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De acuerdo con el artículo 95 de la Constitución, inciso VI, para ser ministro 
de la SCJN se necesita “no haber sido secretario de Estado, fiscal general de 
la República, senador, diputado federal, ni titular del Poder Ejecutivo de 
alguna entidad federativa durante el año previo al día de su nombramiento”. 
 
Crean comisión de seguimiento a reconstrucción de Acapulco  
https://www.reforma.com/crean-comision-de-seguimiento-a-reconstruccion-de-
acapulco/ar2715017?v=3 
El Senado de la República formó una comisión especial que dará 
seguimiento a la reconstrucción de Acapulco y que será presidida por el 
papá de la Gobernadora, Félix Salgado Macedonio, en una primera etapa. 
 
Anaya, ‘pluri panista’ para el Senado; acusan que el PRI 
‘chamaqueó’ a Marko Cortés  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/anaya-pluri-panista-para-el-senado-acusan-que-
el-pri-chamaqueo-a-marko-cortes/1621343 
La decisión del PAN de ceder un mayor número de posiciones al PRI en las 
fórmulas para el Senado provocó que 16 de los 19 senadores de Acción 
Nacional no tengan posibilidades de reelección, incluidos su coordinador, 
Julén Rementería y sus vicecoordinadoras Kenia López Rabadán y Josefina 
Vázquez Mota, pero sí exista la cereteza del arribo de Ricardo Anaya, 
Mauricio Vila y Marko Cortés. Ayer, el senador Damián Zepeda, expresidente 
nacional del PAN, lamentó que su partido haya perdido posiciones en la lista 
de candidatos al Senado para el próximo año frente al PRI, pues ese partido 
no garantiza una indepedendencia del oficialismo de Morena, dado que en 
su historial de votaciones entre 2018 y 2023 ha respaldado en diferentes 
momenros al morenismo como en la militarización del país, la no defensa 
de la reforma educativa y en los nombramientos de la Corte le dio los votos. 
“No sé qué estaba pensando el dirigente nacional del PAN cuando firmó 
este acuerdo. Estados donde el PAN claramente es la primera minoría y los 
entregas. Creo que le dieron 10 vueltas y está obsesionado con ciertos 
terrenos, grupos y creo que los cuidó. Está justificando que, por ejemplo, en 
Puebla, el PAN va a encabezar la gubernatura y que por eso debe ceder la 
senaduría de mayoría, que hoy ostenta el PAN; hagan una encuesta, le pega 
dos a uno, tres a uno el PAN, al PRI”, dijo Damián zepeda. 

https://www.reforma.com/crean-comision-de-seguimiento-a-reconstruccion-de-acapulco/ar2715017?v=3
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Reclaman panistas agandalle de Alito en candidaturas  
https://www.reforma.com/reclaman-panistas-agandalle-de-alito-en-
candidaturas/ar2715158?v=3 
Líderes y legisladores panistas cuestionaron que el PRI y su dirigente 
Alejandro "Alito" Moreno resultaron ganones en el reparto de candidaturas 
a diputados y senadores en la Alianza Opositora. 
 
Aumento salarial tiene bajo presión a microempresas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aumento-salarial-tiene-bajo-presion-a-
microempresas/ 
El 30 de noviembre iniciará la negociación formal del incremento al salario 
mínimo para 2024, último de este gobierno, y mientras se estima que el 
ajuste beneficiará a más de 6.3 millones de trabajadores, especialistas 
advierten que puede poner presión a las microempresas. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el secretario ejecutivo del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), José 
Nabor Cruz, explicó que un aumento de 15% en el salario mínimo para 2024 
sería positivo, pues no sólo estaría 10 puntos porcentuales arriba del alza 
anualizada de la canasta alimentaria —de 5.3% hasta octubre—, sino que 
también permitiría un fortalecimiento de los ingresos laborales en términos 
reales. Las posturas van desde un aumento de 12.8% por parte de los 
patrones, hasta 25% por el lado de los trabajadores, y se estima que el 
gobierno podría inclinarse por una tasa de 20%, similar a la aplicada para 
este año. 
 
Nearshoring impulsará Inversión Extranjera Directa; podría 
superar a remesas en 2025, estima Santander  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/nearshoring-impulsara-inversion-extranjera-
directa-podria-superar-a-remesas-en-2025-estima-santander/ 
El director de análisis y estrategia bursátil de Santander, Alan Alanís, estimó 
que la llegada de empresas derivadas del nearshoring a México puede 
impulsar a la Inversión Extranjera Directa (IED) y que en 2025 supere por 
primera vez en más de una década a los ingresos por remesas. 
En el estudio Nearshoring Data Monitor de Santander México, la firma 
financiera recordó que solamente en 2023 se han contabilizado anuncios de 
inversión 120 compañías ligados al nearshoring, por un estimado de 44 mil  
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millones de dólares y se prevé la llegada de más capitales que buscan 
aprovechar la relocalización en territorio nacional. El directivo señaló que el 
mundo se está dando cuenta que México es un gran lugar para producir, no 
sólo en el sector automotriz, también en otros como médico, juguetes, entre 
otras manufacturas, por lo que espera una aceleración en los siguientes 
años. "Estamos solo viendo el comienzo del tema del nearshoring, nosotros 
creemos que de esas 120 empresas que han hecho anuncios, deberíamos 
de estar viendo el doble el año que entra, porque la dinámica que estamos 
viendo geopolítica en el mundo apunta a eso", explicó. 
 
Pfizer y Moderna cumplen trámites para que se avale venta de 
vacunas anticovid  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/23/politica/013n1pol 
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
informó que el próximo 29 de noviembre emitirá las resoluciones sobre las 
solicitudes de registros sanitarios para las vacunas contra el virus SARS-CoV-
2, causante de covid-19, de los laboratorios Pfizer y Moderna. Ayer, la agencia 
les solicitó información técnica y administrativa faltante en los expedientes. 
De obtener los registros, ambos biológicos se podrán comercializar en el 
sector privado del país. Actualmente, por tener un registro para uso de 
emergencia, esto no es posible, ya que la compra y distribución es 
competencia exclusiva del Estado.  
Los trámites de ambos productos comenzaron el pasado mes de octubre. 
El día 16 se reunió el Comité de Moléculas Nuevas y emitió una opinión 
favorable respecto de la vacuna Comirnaty de Pfizer. Un día después hizo lo 
propio con Spikevax de Moderna que presentó la solicitud por medio de su 
representante legal en México, Asofarma SA de CV. 
 
Inteligencia de EU operó por 3 años para la recaptura de Ovidio 
Guzmán  
https://www.milenio.com/policia/recaptura-ovidio-guzman-inteligencia-eu-opero-3-anos 
Ciudad de México. - El gobierno de Estados Unidos participó activamente 
en la “cacería” de Ovidio Guzmán por más de tres años en México, al 
proporcionar información obtenida a través de su red de informantes y 
colaboradores, que ayudó a cerrar la pinza para detenerlo el 5 de enero  
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pasado. Un oficial de gobierno estadunidense confirmó a MILENIO que en 
las labores de inteligencia exprimieron toda la información que pudieron a 
familiares, amigos o cualquier persona que hubiera escuchado alguna 
plática sobre los posibles escondites del heredero de Joaquín El Chapo 
Guzmán. Así, con la participación de la oficina de Investigaciones de 
Seguridad Interna (HSI, por sus siglas en inglés), lograron identificar un 
puñado de casas de seguridad. La fuente consultada reveló que entre el 
“culiacanazo” del 17 de octubre de 2019, cuando se detuvo brevemente a 
Ovidio, y su captura este año, El Ratón eludió al menos 10 operativos 
coordinados entre autoridades estadunidenses y mexicanas. 
 
Capturan a 'El Nini', líder sicario de 'Los Chapitos'; la DEA ofrecía 
3 mdd por su aprehensión  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/capturan-a-el-nini-lider-sicario-de-los-chapitos-la-
dea-ofrecia-3-mdd-por-su-aprehension 
Las andanzas criminales de El Nini, cantadas por intérpretes de moda como 
Peso Pluma, Junior H y Natanael Cano, llegaron a su fin.  
Néstor Isidro Pérez Salas, jefe de seguridad de los hijos de Joaquín Guzmán 
Loera, fue detenido la tarde de ayer durante un operativo federal en la 
colonia Colinas de la Rivera, en Culiacán, de donde casi no salía, en su afán 
de mantener un perfil bajo. Investigaciones de la FGR y la DEA lo ubican 
también como uno de los principales operadores de Los Chapitos en la 
producción y distribución de fentanilo en ciudades de Estados Unidos. La 
agencia antidrogas de ese país ofrecía tres millones de dólares de 
recompensa por información que llevara a su captura. Lo describe como un 
hombre de alrededor de 30 años, de 1.70 metros y cabello castaño. 
Tras su detención, fue trasladado a la Fiscalía Especializada en Materia de 
Delincuencia Organizada, en la CDMX, donde se revisó su estado de salud y 
se determinó que podía ser sometido a un interrogatorio. 
Se calcula que hay alrededor de 60 corridos sobre Pérez Salas, entre ellos El 
Belicón, de Peso Pluma, o El Nini, del grupo Codiciado. “Todos son gente de 
El Chapo, todos a la orden de El Nini”, dice ésta última. 
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ONU: matan al día a 245 mujeres; hogar, el lugar más peligroso  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/onu-matan-al-dia-a-245-mujeres-hogar-el-lugar-
mas-peligroso/ 
Bruselas. — Durante el año pasado, unas 245 mujeres murieron cada día a 
nivel mundial a causa de la violencia, 133 de ellas a manos de un miembro 
cercano a la familia, sostiene una investigación realizada por organismos de 
la ONU. El trabajo publicado este miércoles por la Oficina de las Naciones 
Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) y la Agencia de la ONU para la 
Igualdad de Género estima que el año pasado fueron asesinadas a escala 
planetaria 89 mil mujeres. Se trata de la cifra más alta registrada en dos 
décadas y contrasta con la tendencia global de homicidios, que en 2022 
comenzó a retroceder después del pico de 2021. Del total de los feminicidios, 
55%, es decir, 48 mil 800, habrían sido perpetrados por familiares o sus 
parejas íntimas actuales o anteriores, el grupo considerado como el más 
probable ejecutor de violencia letal contra la mujer. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/se-le-acaba-el-amor-por-la-4t-y-
regresa-al-pri/ 
"Las veredas quitarán, pero la querencia cuándo", dice una vieja canción 
popular mexicana, y algunos piensan que se podría ajustar a la situación del 
diputado federal por el Partido Verde, Mario Xavier Peraza Ramírez, que 
renunció a su bancada para unirse a la del PRI. El legislador ya fue tricolor 
hace algunos años, pero cuando surgió el boom de Morena, se puso la 
camiseta del verde y compitió a la diputación federal con la bandera de la 
autollamada Cuarta Transformación. Ahora, que Morena ya tiene a sus 
gallos para Yucatán, el diputado volvió al PRI en busca de ser postulado a 
una candidatura, tal vez, nos cuentan, a la de gobernador. Sin embargo, 
algunos otros sospechan que don Xavier no regresa a la querencia de 
manera sincera, sino por puro interés personal. ¿Quién estará en lo 
correcto? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1930 
Que en sesión extraordinaria, por no decir al vapor, lo que queda del PRI y 
su dirigente, Alejandro Moreno, nombraron a Samuel Palma presidente de 
la Fundación Colosio, sin dar las gracias al titular en funciones y ausente en 
el acto, José Murat, solo unos días después de que el hijo del oaxaqueño, 
Alejandro Murat, renunciara a su militancia tricolor y comenzara a 
intercambiar señales públicas con la precandidata de Morena, Claudia 
Sheinbaum. En compañía de Manuel Añorve, Rubén Moreira y Beatriz 
Paredes, Alito llamó al recién designado “un gran priista”. Bueno. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-23/op260762?pc=102 
ESTE fin de semana el epicentro de la política nacional estará en 
Guadalajara, a donde acudirán los tres precandidatos presidenciales. El 
primero en aterrizar será el emecista Samuel García, quien llegará de 
sombrero y botas fosfo-fosfo para una cabalgata al lado del candidato a la 
gubernatura, Pablo Lemus. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Morena perfila a candidat@s a alcaldías de la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/morena-perfila-a-candidats-a-
alcaldias-de-la-cdmx/ 
Mientras la coordinadora de Morena en la CDXM, Clara Brugada, batalla con 
los medios de comunicación para justificar su candidatura, pese a que 
quedó 14 puntos abajo del aspirante Omar García Harfuch, el oficialismo 
alista la decisión de sus candidatas y candidatos para las 16 alcaldías que van 
a votarse en 2024. Recientemente se difundió una lista de supuestos 
aspirantes a las candidaturas para competir por las alcaldías de la CDMX, y 
aunque desde Morena y una de las presuntas interesadas (Gabriela Cuevas) 
negaron su veracidad, lo cierto es que ya hay varios acuerdos y sus padrinos 
y madrinas de quienes van a buscar esos puestos. 
El presidente de Morena CDMX, Sebastián Ramírez, asegura que los 
candidatos surgirán de encuestas en las que sólo “mandará el pueblo”; no 
obstante, fuentes internas confirman que la lista tiene mucho de realidad, 
en especial por la precisión que presenta en cuanto al reparto de posiciones 
entre radicales, moderados y hasta posibles tránsfugos del movimiento. 
 
Salvador García Soto 
Samuel el frívolo y el voto joven  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/samuel-el-frivolo-y-el-voto-
joven/ 
A tres días de que arrancaron las precampañas, el aspirante de Movimiento 
Ciudadano a la Presidencia de la República, Samuel García, no ha salido, 
literalmente, de su zona de confort y apenas si ha tenido un par de eventos 
entre la macroplaza de Monterrey y las ciudades de Saltillo y Monclova en la 
vecina Coahuila. Pareciera como si el gobernador con licencia no quisiera 
alejarse, por el momento de Nuevo León, por aquello de su guerra política 
con el Congreso, y prefiriera estar cerca y cuidando la base, mientras sus dos 
contrincantes, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, ya empezaron a recorrer 
varios estados de la República. 
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Y es que Samuel también le apuesta a un modelo de campaña distinto al de 
las dos precandidatas de Morena y el Frente Amplio por México. Con una 
estrategia mucho más centrada en las redes y en la influencia de su esposa 
Mariana Rodríguez, el precandidato naranja no buscará encabezar grandes 
mítines ni llenar plazas, sino más bien tener reuniones y eventos orientados 
al sector que será sin duda su target electoral: los jóvenes que votan por 
primera vez y que se estiman en 15 millones de electores, que constituyen 
un electorado virgen que díficilmente se identificará con Morena, porque a 
diferencia del 2018 ya son gobierno y cargan con el desgaste del poder, y 
mucho menos con el PRI-PAN-PRD a los que las nuevas generaciones 
identifican con corrupción y malos gobiernos, ante el discurso reiterado 
todos los días desde Palacio Nacional. 
 
Héctor de Mauleón 
Abandonados en una ciudad fuera de control  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/abandonados-en-una-
ciudad-fuera-de-control/ 
Una familia que viajaba en un Mercedes Benz fue interceptada por 
desconocidos, el martes pasado, en las cercanías de la Central de Abastos 
de Cuautla, Morelos. En el ataque, murieron acribillados el padre y una niña 
de 4 años. La madre de esta, y otra menor, quedaron gravemente heridas. 
Un ayudante municipal, Juan Carlos Pérez Fitz, quien horas antes había 
denunciado en una entrevista de radio la incapacidad del alcalde Rodrigo 
Arredondo para garantizar la seguridad de los cuautlenses, y había avisado 
incluso que otros ayudantes municipales castigarían con su voto los planes 
de reelección del presidente municipal, fue asesinado en el interior de la 
Ayudantía por hombres armados que abrieron fuego en su contra en varias 
ocasiones. 
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Carlos Marín 
Placa para ensuciar el Senado 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/placa-para-ensuciar-el-
senado 
La egolatría y el autoculto a la personalidad que afecta al presidente López 
Obrador son contagiosos: Ricardo Velázquez Meza, senador de Morena, 
impulsa la colocación de una placa con la lista de quienes describe como 
“esos hombres y mujeres que han luchado por este país” y, generoso con 
sus pares de la oposición (cuyos integrantes fueron demonizados por la 4T 
como “traidores a la patria”), propone se inmortalicen en bronce a los 128 
integrantes del actual periodo legislativo. Aunque parece chiste, la 
propuesta es tan seria que fue publicada en la Gaceta Parlamentaria. Del 
texto se desprende que su autor cree de veras la tontería que propone. 
El punto de acuerdo de Morena exhorta a la Mesa Directiva a consentir el 
autohalago de quienes “integramos esta Cámara Alta” porque “somos 
pueblo, somos ciudadanos que venimos a representar a las comunidades y 
regiones de cada uno de nuestros estados y que aunque a veces puede 
haber divergencia en los ideales, un interés en común nos une, que le vaya 
bien a México…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
López Obrador y el control de la Corte  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/lopez-obrador-y-el-
control-de-la-corte 
En la carrera a la meta se llegan a olvidar de sí mismos Florestán 
El proyecto histórico de Andrés Manuel López Obrador fue, siempre, hacerse 
de la Presidencia de la República y el control de los poderes Legislativo y 
Judicial para sacar su programa político que, solo, no estaba en condiciones 
de lograrlo. En 2018 logró la mayoría absoluta en las dos cámaras y en la de 
Diputados la calificada que le permitía reformas a la Constitución para su 
proyecto político, mayoría calificada que perdió en las intermedias de 2021 
y que nunca tuvo en el Senado. En el Judicial, cuando le correspondía 
proponer tres ministros de la Corte en todo su sexenio, lo amplió a cinco: en 
diciembre de 2018, Juan Luis González Alcántara Carrancá, por José Ramón 
Cossío.  
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Enrique Quintana 
¿Quién no entiende el nearshoring?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/23/quien-no-entiende-
el-nearshoring/ 
La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, al participar en el 
Congreso del Consejo Mexicano de Comercio Exterior (COMCE) se preguntó 
lo siguiente respecto al nearshoring: “Me pregunto si en México estamos 
entendiendo esta ventana de oportunidad. A veces siento que no. Y se los 
digo sinceramente, y lo digo desde donde estoy, que es la Cancillería 
Mexicana. Creo que no estamos entendiendo la posibilidad de lo que 
implica el nearshoring”. 
Más adelante hizo una advertencia: 
“Si nosotros no nos ponemos las pilas rápidamente, Vietnam puede 
convertirse en uno de los países más competitivos, que ofrece incentivos”. 
Estoy completamente de acuerdo con lo que dice Bárcena. Lo que no sé es 
si se lo decía a los empresarios allí presentes o sus dichos eran para que 
fueran escuchados por algunos funcionarios públicos, como su jefe, el 
presidente de la República, o los responsables del ámbito de la energía 
como el secretario del ramo, Miguel Ángel Maciel, o Manuel Barttlet, de la 
CFE o incluso la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez, que están 
perdidos respecto a este proceso. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Por qué quiere perder Xóchitl?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/23/por-que-
quiere-perder-xochitl/ 
Arrancaron las precampañas presidenciales y si los primeros días dibujan lo 
que vendrá, Xóchitl Gálvez será derrotada por Claudia Sheinbaum, y la 
balandronada de Samuel García de que su lucha no es contra la candidata 
del Frente Amplio, sino con la morenista, se convertirá en realidad. Gálvez 
no va a cambiar ese destino a menos de que decida liberarse de la 
mediocridad partidocrática que la está matando como una contendiente 
competitiva.  
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Sometida por los partidos del Frente, Gálvez se está traicionando a sí misma 
y a todos aquellos que la vieron como una esperanza para arrebatarle a 
Morena el poder. Aquella figura fresca, espontánea, disruptiva y echada para 
adelante, se ha apagado. Está convertida en una política convencional, 
reflejo de los partidos que la están sofocando. En lugar de haber 
aprovechado la fuerza de su personalidad que animó a la sociedad civil, se 
mimetizó, apagando su color, que dio paso a la grisura. 
 
Darío Celis 
Tendrá Mexicana también base en el AICM  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/23/tendra-mexicana-tambien-base-en-el-
aicm-557153.html 
EL 5 DE octubre de 2022 el presidente Andrés Manuel López Obrador 
confirmó que su gobierno, a través de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), planeaba crear una aerolínea perteneciente al Estado. 
Desde entonces se ha buscado la fórmula para tener lista una línea aérea 
compuesta por 10 aviones Boeing 737-800 y 20 rutas, plan que se tuvo que 
recortar a seis aviones y a nueve destinos. 
En esa tesitura se contrató a una empresa domiciliada en Estados Unidos, 
Petrus Aero Holdings, liderada por Félix Sánchez, ex director de Operaciones 
de la vieja Mexicana de Aviación. 
A esta compañía la Sedena le delegó la responsabilidad de arrendar los 
aviones y contratar las tripulaciones, léase pilotos y sobrecargos, función 
que a más de un año del anuncio no ha podido cumplir. 
La principal razón del ajuste al plan original ha sido la dificultad de acceder 
a aeronaves y a sus respectivos Certificado de Operador Aéreo, lo que llevó 
a firmar con TAR un contrato de arrendamiento húmedo. 
Fue directamente la dependencia que comanda el general Luis Cresencio 
Sandoval la que le contrató dos aviones Embraer a esta empresa de servicios 
regionales de Miguel Franco. 
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Procuraduría Agraria 
 
SIGUE CONFLICTO EN LA ZONA MAYA: Bloquean ejidatarios de 
X’maben bancos de extracción de material pétreo utilizados 
para construir la obra del Tren Maya; sin acuerdos a pesar de la 
intermediación de autoridades locales  
https://noticaribe.com.mx/2023/11/22/sigue-conflicto-en-la-zona-maya-bloquean-
ejidatarios-de-xmaben-bancos-de-extraccion-de-material-petreo-utilizados-para-construir-
la-obra-del-tren-maya-sin-acuerdos-a-pesar-de-la-intermediacion-de/ 
Quintana Roo. - Luego de 24 horas de bloqueo de la carretera que conduce 
a Valladolid, Yucatán, ejidatarios de X’maben ampliaron su movimiento de 
inconformidad al banco de material pétreo situado en el kilómetro 25 de la 
carretera 295, para impedir la extracción de material que se utiliza para la 
construcción del tramo del Tren Maya, en un intento de que el Tribunal 
Unitario Agrario (TUA) Número 44 invalide la asamblea del 19 de marzo, 
mediante la cual se eligió a Demetrio Ek Chac, como comisariado ejidal, bajo 
el argumento de presuntas irregularidades.  
Sin embargo, a través de sus estrados, el Tribunal Unitario Agrario (TUA) 
Número 44 confirmó la validez de la asamblea y reconoció a Ek Chac como 
presidente del Comisariado Ejidal de Xmabén y Anexos, toda vez que el 
juicio promovido por su antecesor Margarito Cituk May fue desechado.  
Ante los argumentos de supuestas irregularidades, el TUA desechó las 
pruebas y falló a favor de Ek Chac y la notificación de la resolución de Medida 
Cautelar fue realizada este martes por la tarde al asesor jurídico del 
presidente del Comisariado Ejidal de Xmabén. Mientras que el TUA 
reconoce a Ek Chac como la máxima autoridad ejidal y ordena a su 
antecesor y su grupo a dejar de ostentarse como tal, el Banjército hizo lo 
propio a través del titular de la Unidad Especializada en Atención de 
Usuarios, Manuel González Velázquez; el 17 de noviembre, mediante el oficio 
con número de folio 135223000 se le concedió la nueva cuenta bancaria, al 
acreditarse como presidente del comisariado ejidal de X’mabén. 
Los ejidatarios inconformes exigieron la presencia de representantes del 
Registro Agrario Nacional (RAN) y de la Procuraduría Agraria (PA) pues 
certificaron el acta apócrifa de asamblea. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
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Delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Milton Gálvez 
Záldivar, se niega a impartir cursos a ejidatarios que se lo han 
pedido  
https://infolliteras.com/2023/11/22/delegado-de-la-procuraduria-agraria-pa-milton-galvez-
zaldivar-se-niega-a-impartir-cursos-a-ejidatarios-que-se-lo-han-pedido/ 
Yucatán. - A pesar de que los comisarios ejidales desean capacitarse para 
efectuar sus asambleas con todo el apego a la ley agraria, así como para la 
realización de los trámites correspondientes, el delegado de la 
Procuraduría Agraria (PA) en Yucatán, Milton Gálvez Záldivar, se niega a dar 
los respectivos cursos, bajo el argumento de que carece recursos y personal, 
según denunció el coordinador de la comisión ejecutiva de la Coordinadora 
de Ejidos y Comunidades del Estado de Yucatán (Coecey), José Ignacio Ley 
Ku. La mayoría de los compañeros ejidatarios apenas han estudiado el 
segundo de secundaria, les dan cinco mil pesos, un cartón de cervezas y les 
dicen “¿están bien?”. Lamentó la desidia política del funcionario federal, ya 
que los ejidatarios sólo buscan estar mejor preparados para evitar que se 
cometan ilícitos en su contra, principalmente, por parte de la red de 
despojadores de terrenos y de la mafia inmobiliaria. 
Comentó que recientemente, “como ejidatarios le solicitaron a Gálvez 
Záldivar que nos capacite, que nos enseñen a defendernos, que nos muestre 
cómo debemos hacer los trámites, pero “nos dice que carece de 
presupuesto y de personal”. “Sólo hay cinco licitadores agrarios para atender 
las 738 comisarías ejidales, es decir, cada uno está a cargo de 148”, acotó. 
Resaltó que buscan tener los fundamentos legales para efectuar sus propias 
asambleas, para que puedan efectuar por sí mismos los trámites 
correspondientes, y así evitar atropellos por parte de terceras personas, ya 
sean funcionarios federales, abogados, empresarios e incluso, de comisarios 
que buscan aprovecharse de la poca preparación académica de los 
ejidatarios. 
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Procurador Agrario pide paciencia a habitantes de Mismaloya  
https://www.globalmedia.mx/articles/procurador_agrario_pide_paciencia_a_habitantes_de
_mismaloya 
Jalisco. - El representante de la Procuraduría Agraria en Jalisco, César 
Octavio Yáñez Centeno, pidió a los habitantes de la Agencia Municipal de 
Mismaloya paciencia y que no bajen la guardia en la defensa de su 
patrimonio, una lucha que podría terminar tras más de 40 años con la 
familia Beltrán y Puga. “Esto todavía no se ha acabado, dieron un gran paso 
a resolver este tema, tendríamos que esperar los días que señala el abogado, 
aunque el acuerdo podría salir antes, pero tendríamos que esperar los 15 
días a ver si no hay un amparo directo, que lo dudo porque no hay interés 
jurídico por parte de Fernando Beltrán y Pulga, se tendría que desechar, así 
como nos desecharon muchos amparos, porque también a nosotros como 
Procuraduría nos desecharon amparos y aunque están ahorita en revisión 
en cuatro diferentes tribunales colegiados, nos dieron paro en su momento 
sin un sustento sin una revisión exhaustiva de los mismos.  
Les pido paciencia, les pido que no bajen la guardia, que sigan defendiendo 
su patrimonio, que se coordinen ustedes mismos, nosotros vamos a estar 
con ustedes acompañándolos en todo el proceso por una destrucción del 
Presidente de la República, y que cuentan con nosotros para lo que se les 
ofrezca. 
 
Biofábricas: sustitución del glifosato en México  
https://www.opportimes.com/biofabricas-sustitucion-del-glifosato-en-mexico/ 
La circunstancia que originó esta acción es que el gobierno mexicano ha 
restringido las importaciones de glifosato en virtud del Decreto sobre el 
maíz publicado en diciembre de 2020 y reemplazado por uno nuevo en 
febrero de 2023, que elimina gradualmente el uso del químico para marzo 
de 2024. Para tomar en cuenta: el glifosato es un herbicida utilizado 
ampliamente a escala mundial y se comercializa por Monsanto desde 1974 
con distintas formulaciones, entre ellas Roundup. Sin embargo, hay una 
controversia sobre si es o no un cancerígeno.  
Desde la perspectiva del gobierno de México, actualmente es posible y 
económicamente viable controlar adecuadamente a las plantas arvenses, 
sin usar glifosato, en distintos cultivos y escalas de producción.  
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Esto se puede hacer, afirma, mediante prácticas de manejo de las arvenses 
que forman parte de estrategias agrícolas integrales, diseñadas para evitar 
daños a la salud humana, al ambiente y a la producción de alimentos. 
La Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria de la Sader, la 
Subsecretaría de Política Ambiental y Recursos Naturales de la Semarnat, el 
Programa Sembrando Vida de Bienestar, la Procuraduría Agraria y el 
Conacyt han difundido las alternativas al glifosato a una población más 
amplia de potenciales usuarios vía redes sociales, boletines, gacetas y 
plataformas informáticas en línea. 
 
Continúa bloqueo por pobladores de Magdalena Tequisistlán  
https://www.ciudadania-express.com/2023/noticias/anuncian-bloqueo-por-pobladores-de-
magdalena-tequisistlan 
Oaxaca. - Los pobladores de Magdalena Tequisistlán, en particular la colonia 
Marilú, han realizado un bloqueo en la carretera federal 190, Panamericana, 
en el punto denominado "El Crucero", para exigir al presidente municipal 
José Alberto García Raymundo que cumpla con los acuerdos establecidos 
para el pago de la energía eléctrica del pozo que surte de agua a la zona. 
 La situación ha persistido durante varios meses, y los manifestantes han 
enfrentado inconformidades y desigualdades en sus interacciones con las 
autoridades municipales. En otro conflicto relacionado con tierras en la 
región del Istmo de Oaxaca, los pobladores de Tlacolulita piden a la 
Procuraduría Agraria que resuelva el conflicto que mantienen con sus 
vecinos de Magdalena Tequisistlán y Santa María Ecatepec Juchitlán de 
Zaragoza. Los comuneros de Tequisistlán han realizado un recorrido de 
reconocimiento de los límites y colindancias de su territorio, acompañados 
de comuneros de Santa María Ecatepec, San Lorenzo Jilotepequillo y como 
testigo estuvo San Miguel Ecatepec. 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.ciudadania-express.com/2023/noticias/anuncian-bloqueo-por-pobladores-de-magdalena-tequisistlan
https://www.ciudadania-express.com/2023/noticias/anuncian-bloqueo-por-pobladores-de-magdalena-tequisistlan


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Realizan en Derecho Feria de Servicio Social y Práctica 
Profesional  
https://www.afmedios.com/realizan-en-derecho-feria-de-servicio-social-y-practica-
profesional/ 
Colima. - En días pasados se realizó la segunda Feria de Servicio Social y 
Práctica Profesional en la Facultad de Derecho de la Universidad de Colima. 
La feria, dirigida a estudiantes del quinto y séptimo semestre, estuvo 
organizado por el Comité de Extensión y Vinculación de dicho plantel. 
El objetivo fue que las y los estudiantes interactúen con las dependencias 
públicas, despachos y notarías del estado y conozcan las actividades 
relacionadas con el Derecho que se realizan en ellas, así como los horarios 
laborales, ubicación, etcétera. La idea es que puedan resolver sus dudas para 
que tomen la mejor decisión del lugar donde puedan prestar su servicio 
social o práctica profesional. En esta feria participaron la Procuraduría 
Agraria, el Ayuntamiento de Colima, la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos, la Representación Federal del Trabajo en Colima, la Procuraduría 
de Protección para las Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Colima, el 
Servicio de Administración Tributaria, el Instituto de Transparencia, Acceso 
a la Información Pública y Protección de Datos del Estado de Colima, el 
Centro de Conciliación Laboral del Estado de Colima, el Tribunal Agrario 
Distrito 38, el IMSS y la Junta Local Ejecutiva del INE en Colima. 
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Sector Agrario 
 
 

Conanp inaugura exposición fotográfica sobre ADVC  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/conanp-inaugura-exposicion-fotografica-sobre-advc-
351993 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), inauguró 
en el lobby del edificio sede de esta institución, la exposición fotográfica: 
“Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conservación: conectar y conservar 
con las comunidades”, la cual se lleva a cabo en el marco del cierre del 
Proyecto Bioconnect, implementado en colaboración con la Comisión 
Nacional para la Conservación de la Biodiversidad (Conabio), otros socios 
federales y estatales y el apoyo de la Agencia Francesa de Desarrollo (AFD). 
Consta de 40 fotografías de Áreas Destinadas Voluntariamente a la 
Conservación (ADVC), especies nativas de plantas y cámaras trampa de 
Áreas Naturales Protegidas (ANP) de Puebla, Chiapas, Jalisco, Oaxaca, 
Yucatán y Quintana Roo. En el evento, Humberto Adán Peña Fuentes, titular 
de la Conanp, destacó el trabajo realizado para la creación de las ADVC y de 
las comunidades que las habitan, así como las alianzas que la Comisión ha 
realizado, sobre todo con la AFD y la Conabio. 
 
Oaxaca: asesinan a cinco en emboscada por conflicto agrario  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/23/estados/026n5est 
Oaxaca. - Al menos cinco personas fallecidas, entre ellas dos policías 
estatales, y tres heridos fue el saldo de una emboscada contra un convoy de 
la Guardia Nacional y de la Agencia Estatal de Investigaciones, así como a 
pobladores en el municipio de San Miguel El Grande, en la región de la 
Mixteca, alrededor de las 16 horas de ayer, informó el alcalde Arcángel Ortiz 
Cruz. Señaló que este año los habitantes de San Miguel han sufrido tres 
ataques de vecinos de Llano de Guadalupe, comunidad del municipio de 
Tlaxiaco. El primero ocurrió en mayo, cuando estos últimos incursionaron en 
la comunidad de Lázaro Cárdenas , mataron a tres habitantes e hirieron a 
cuatro; también hubo casas quemadas y vehículos baleados.  
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En septiembre, cuatro vecinos de San Miguel fueron secuestrados por 
habitantes de Llano Guadalupe tras la detención de uno de los presuntos 
responsables de la agresión de mayo. El conflicto, señaló Ortiz Cruz, se debe 
a la posesión de mil 958 hectáreas, pese a que se ha demostrado ante 
autoridades federales y estatales que pertenecen a San Miguel. La 
emboscada se cometió en el paraje Piedra de Baño. 
 
Revisan alcaldesa y autoridades federales vías y muros 
dañados  
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/revisan-alcaldesa-y-autoridades-federales-
vias-y-muros-danados-11043331.html 
Guerrero, Acapulco. - Al reunirse con autoridades federales encabezadas por 
el titular de Sedatu, Román Meyer Falcón, la presidenta Abelina López 
Rodríguez, informó que se hace el análisis de 19 vialidades y muros de 
contención, que resultaron dañados por el huracán Otis. De igual manerá, 
la primera edil de Acapulco, gestionó la construcción de una nueva celda en 
el relleno sanitario, para el depósito y comparación de los miles de toneladas 
de basura que se generaron por el paso del huracán. López Rodríguez, 
señaló que en las gestiones al titular de ma SEDATU, también contemplaron 
12 obras más que ya presentaban un deterioro antes del huracán, estas, 
conectan vías principales. Acompañada por la secretaria de Bienestar y 
Desarrollo Comunitario en Acapuco Leticia Lozano Zavala, y la secretaria de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), Luz María Meraza Radilla, la 
alcaldesa, abordó el tema de la nueva celda del relleno sanitario, ante la 
problemática de acumulación de basura. 
 
La Historia de los Terrenos Expropiados para el Proyecto Tren 
Maya y la Inconformidad de las Comunidades Indígenas de 
Yucatán y Quintana Roo  
https://diariocambio22.mx/la-historia-de-los-terrenos-expropiados-para-el-proyecto-tren-
maya-y-la-inconformidad-de-las-comunidades-indigenas-de-yucatan-y-quintana-roo/ 
Quintana Roo. - El pasado 13 de octubre, Román Meyer Falcón, secretario de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, durante su comparecencia en la 
Cámara de Diputados por la glosa del Quinto Informe de Gobierno, aseguró 
que de los mil 600 kilómetros de trayecto del Tren Maya, el 85% serán parte  

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/revisan-alcaldesa-y-autoridades-federales-vias-y-muros-danados-11043331.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/revisan-alcaldesa-y-autoridades-federales-vias-y-muros-danados-11043331.html
https://diariocambio22.mx/la-historia-de-los-terrenos-expropiados-para-el-proyecto-tren-maya-y-la-inconformidad-de-las-comunidades-indigenas-de-yucatan-y-quintana-roo/
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de un proceso de expropiación, mismo que hasta el 20 de noviembre de 
este año, la suma llegaba a los 507 millones 105 mil 571 metros cuadrados 
expropiados y amparados en 127 decretos que han causado molestias, 
inconformidades y protestas por los pagos realizados a ‘valor oficial’ y no 
valor real de compra-venta, sobre todo en las comunidades indígenas de 
Yucatán y Quintana Roo. “No podemos hablar de hectáreas porque van 
cambiando los diámetros que se requieren. Es 85% aproximadamente de lo 
que es todo lo que sería el tramo, aproximadamente, de estos más de mil 
600 kilómetros lineales”, expreso el funcionario cuando se le cuestionó la 
cantidad de hectáreas expropiadas y los pagos por las mismas. 
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